icade

ENERO | ABRIL [2014]

Monográfico

Crisis económica, crisis ética, crisis social

PRESENTACIÓN DEL MONOGRÁFICO

En este número de la revista ICADE nos hemos propuesto hacer un recorrido por algunas cuestiones que la crisis ha vuelto centrales a nuestra mirada, con el fin de poner de manifiesto las raíces éticas tanto del camino que nos condujo a la crisis como del camino que puede sacarnos de ella. El contenido del número, por tanto, está hecho de grandes visiones más que de artículos de detalle sobre puntos concretos.

Para que esto fuera así conservando sin embargo la calidad de esas visiones, hemos recurrido a profundos conocedores de los ámbitos en que escriben, personas que llevan años dedicados a la docencia y autores de trabajos técnicos relevantes en las áreas respectivas. Ellos también se vienen preguntando por las dinámicas que nos metieron en la crisis, por la parte que les toca a sus disciplinas en ellas y por lo que ven desde los lugares profesionales que ocupan. De esa primera fase diagnóstica, han pasado a una más propositiva, acerca de los cambios éticos necesarios para que esta crisis sea superada y no quepa temer una semejante en el futuro.

En este espíritu, nuestro número comienza con un ensayo del prof. Fernando Gómez-Bezares, catedrático jefe del Departamento de Finanzas de la Universidad de Deusto, titulado "La crisis de 2007 vista desde las finanzas", que contiene tanto una reflexión sobre las raíces éticas de la crisis como un análisis

epistemológico de la historia del análisis financiero, por tanto de la forma en que una cierta concepción de las finanzas construida en la mente de los agentes económicos contribuyó a la crisis.

A continuación, Ignacio Cervera, del Departamento de Gestión Financiera de Comillas, estudia el tema de "Las burbujas en la crisis financiera". Termina proponiendo algunas medidas que impedirían la repetición de las deficiencias ético-económicas que llevaron a esta crisis, basadas en la observación sistemática de algunos parámetros a fin de detectar las burbujas financieras a tiempo de evitar grandes estropicios sobre el conjunto del sistema.

El tercer artículo es de Ginés Navarro, inspector en excedencia de la Hacienda pública y asesor fiscal. Bajo el título general "Crisis del sistema tributario, ¿una gestión ética de la misma?" se analiza la evolución de la política de ingresos del Estado y de su significado ético en términos de reparto del esfuerzo fiscal entre la población del territorio. Desde el punto de vista fiscal, la crisis atraviesa todos los niveles que el autor propone en su título, de manera que no puede concebirse la cuestión impositiva como un mero asunto dinerario.

Después Javier Wenceslao Ibáñez, del Departamento de Derecho Económico y Social de Comillas y fundador del grupo de investigación "Derecho, Mercado y Sociedad Global Sostenible", escribe sobre "Ética de mercado y práctica contractual jurídico-privada de las participaciones preferentes". Este artículo examina en detalle los fundamentos jurídicos sobre los que fueron posibles las deficiencias éticas detectadas en la comercialización de las participaciones preferentes en 2008, una de las secuelas de la crisis que más atención mediática ha recibido.

El siguiente artículo se concentra en la concepción y el papel de la contabilidad en la deriva hacia la crisis, y las soluciones hacia el futuro. Lo escribe Francisco Sastre, profesor de Contabilidad del Departamento de Gestión Financiera de la Universidad Pontificia Comillas. Bajo el ilustrativo título: "La responsabilidad contable en las crisis económicas: Cuestiones éticas", el artículo se fundamenta en el rol vital de la contabilidad como proveedora de los datos para las decisiones empresariales. Ella media el acceso a la realidad de los decisores, lo que conduce a importantes responsabilidades éticas cuyo descuido ha contribuido a la formación de la crisis.

José Luis Fernández, profesor del Departamento de Gestión Empresarial de Comillas y director de la Cátedra de Ética Económica y Empresarial, ofrece una visión sobre la RSE en la crisis. Es evidente que todas las proclamaciones empresariales de responsabilidad social no han evitado una crisis cuyo origen ha estado en sectores privados como el financiero y el de la construcción. Ello pone en cuestión el concepto mismo de RSE. En su artículo titulado "Por una conexión de la RSE con la Ética Empresarial" se explica el origen del problema y cómo puede evitarse en el futuro.

Amparo Merino, profesora de Sostenibilidad del Departamento de Gestión Empresarial de Comillas, desciendo un peldaño más en la búsqueda de raíces y soluciones éticas para la crisis, notando que esta radica en realidad en el modelo económico, y es prenuncio de otras crisis que vendrán. El emprendimiento social se propone como un camino por el que dar pasos para la superación de esa crisis. El título de su artículo es "El emprendimiento social: un territorio de aprendizaje para la superación de un modelo en crisis".

Finalmente, Raúl González Fabre, también del Departamento de Gestión Empresarial y Coordinador de Éticas Profesionales de Comillas, analiza algunas bases conceptuales importantes incluidas o supuestas en la declaración de los rectores de UNIJES "Por la regeneración de la vida pública en España". Esta declaración se adjunta en anexo al artículo. Con la discusión de la concepción política necesaria para fundar un Estado eficaz en situaciones como la crisis actual, termina nuestra exploración de los significados éticos de la gestación de esta y de su salida.

Esperamos que todo ello resulte interesante al lector.

Raúl González Fabre Madrid, abril 2014